



15890 Eisenhüttenstadt, Kastanienstr. 10 /12 * Telefon/Fax: 03364/2435 E-Mail: grundschule6_ehst@gmx.de * Homepage: www.goethe-ganztagsschule.de

Qualitätsbericht der Grundschule "J. W. von Goethe" 2020

Das Jahr 2020 ist für unsere Grundschule ein besonderes Jahr:

- 150 Jahre gelbes Lernhaus
- 15 Jahre Ganztag
- 15 Jahre Schülerlotsen
- 5 Jahre Schulplaner

Ein Grund, Inne zu halten und das Erreichte zu würdigen. Was hat uns gut getan? Was sollten wir anders machen?

Nach über einem Jahrzehnt "Gesunde Schule" heißt es Prioritäten zu setzen. Die Gesundheit aller hat auf der Rangliste den 1. Platz, denn nur in einem gesunden Körper wohnt ein gesunder Geist!

1. Schulbedingungen und Schulverhältnisse:

Seit 2018 bekommen wir vom Schulträger finanzielle Unterstützung für die Prävention, so dass wir unser Projekt: "ICH-DU-WIR" starten konnten. Das soziale Lernen wurde in allen Klassenstufen etabliert. Höhepunkte, wie das "Goethe-Top-Team" oder der "Tag des Lächelns" bleiben allen in guter Erinnerung.

2. Gesundheitskompetenzen:

Im Kurs "Jeder kann ein Held sein!" konnten unsere Schüler/innen erneut ihre Ersthelfer-Kompetenzen unter Beweis stellen. Das Konzept "Der Weg" wurde evaluiert. Stolz sind wir auf die nachhaltigen Ergebnisse des Sportkalenders. Seit Januar 2020 sorgt das TOP-Catering-Team für schmackhaftes Mittagessen. Besonderen Anklang findet die Frischetheke. Zu Beginn des Schuljahres 2018/19 haben wir die Lehrergesundheit in den besonderen Focus genommen und viele Maßnahmen ergriffen wie z.B. das gemeinsame Kochen mit der Sarah-Wiener-Stiftung.

3. Schulklima:

Im Juni werden wir die 150 Jahre des gelben Lernhauses mit allen Partnern feiern. Dazu gibt es ein Schulfest, eine Festschrift und eine Festveranstaltung. Seit 2017 haben unsere Schüler/innen mit unserem Schulnachbarn 1000 Bäume in unserer Stadt gepflanzt. Damit haben wir einen Beitrag für "Plant for the planet" geleistet.

4. Unterricht und Schulleben

Unsere Grundschule beteiligt sich an der "Gemeinsamen Initiative von Bund und Ländern zur Förderung leistungsstarker und potentiell besonders leistungsfähiger Schülerinnen und Schüler".

Im Teilprojekt 14 werden wir dabei von Prof. Dr. Elmar Souvignier und seinem Team von der Universität Münster unterstützt. Im besonderen Focus steht die diagnosebasierte Leseförderung unserer Schülerinnen und Schüler. Die Vermittlung von Lesestrategien, das kontinuierliche Lesetraining und die individuellen Feedbacks verbesserten das Leseverständnis. Nach dem ersten Übungsjahr 2018/19 steigerten sich 57,5 % unserer Schülerinnen und Schüler in den Klassen 2 bis 4 in der Lesekompetenz.

In den Klassen 5 und 6 arbeiten wir sehr eng mit dem "Emoree"-Team der Technischen Hochschule Wildau zusammen. Emoree betreibt Deutschlands erste digitale Plattform für effektive und messbare Verbesserung der Lese- und Sprachbildung.

In der Übungsgruppe 2018/19 waren 14 Schülerinnen und Schüler aus einer 6. Klasse. Sie haben ihre Lesegeschwindigkeit um ca. Ø 190 Wörter pro Minute und ihre Merkfähigkeit um ca. Ø 99,7 % verbessert. 67,1 % dieser Schülerinnen und Schüler konnten sich durch diese Förderung auch fachlich in Deutsch, Mathematik und Englisch steigern.

5. Qualitätsmanagement

Die jährliche Evaluation unserer Grundschule in allen Bereichen zeigt uns den IST-Stand und lässt uns neue Ziele setzen. Das Audit "Gesunde Schule" ist für uns alle ein Erfolgsmodell. Denn für uns gilt Goethes Leitbild: Erfolg hat 3 Buchstaben: TUN! Das haben wir in den letzten 3 Jahren bewiesen.

Ausblick:

Die Gesundheitsförderung und Prävention sind in unserer Grundschule fest seit 2006 im Ganztag integriert. Das nachhaltige gesunde Lebensumfeld aller ist ein großer Garant für eine hohe Qualität des Lernens. Es schafft ein positives Klima des Ganztags und eine höhere Schulfreude. Die Wirkung ist nachhaltig.

In einem Gedicht mit dem Titel "Innehalten" von Karin Pfeiffer heißt es:

"Wir brauchen Zeit, um nach innen zu sehen.

Wir brauchen Zeit, um nach innen zu hören,

Lesen braucht Zeit. Denken braucht Zeit.

Zuhören braucht Zeit. Lernen braucht Zeit."

Nehmen wir uns die Zeit und entschleunigen wir unseren Tag. Die Konzentration auf das Wesentliche ist Entschleunigung, Rückbesinnung auf sich selbst!